

Más de 1/3 del total del Presupuesto 2024 del GORE Atacama se ejecutó en diciembre

GASTO PÚBLICO. Gobernador regional detalló que fue por la burocracia y por recorte de \$8 mil millones.

Redacción
 cronica@diarioatacama.cl

La ejecución presupuestaria 2023 de los fondos del Gobierno Regional alcanzó un 99,3%, equivalente a más de 77 mil millones de pesos, donde sólo durante el mes de diciembre de ese año se gastó el 25,4%.

Asimismo, de acuerdo a los informes de la Subdere para la ejecución presupuestaria del 2024, en cambio, se alcanzó un 91%, estimado en un valor superior a los 68 mil millones de pesos, donde en diciembre se ejecutó el 36,2%. Es decir, en el último mes se gastó más de un tercio del presupuesto total del Gobierno Regional de Atacama.

Si bien este escenario se presenta en la mayoría de las regiones, como son los casos del GORE Tarapaca con un gasto del 60,6% del presupuesto 2024 sólo en diciembre del año pasado al igual que Magallanes con 52,9%, también está el hecho que en todas las regiones el presupuesto gastado durante enero del 2024 fuera 0%.

DETALLE DEL GASTO

El gobernador regional de Atacama, Miguel Vargas, detalló que “considerando todas las dificultades asociadas al proceso de ejecución del gasto público, estamos conformes con el ejercicio 2024. A veces nos queda



PARA EL 2025, EL GOBIERNO REGIONAL DE ATACAMA SEGUIRÁ INVIRTIENDO PRINCIPALMENTE EN OBRAS PÚBLICAS.

mos en los porcentajes, pero no nos ponemos a analizar en detalle el monto de esa inversión”.

Respecto al grueso de lo ejecutado, Vargas expresó que “más de 60% de esos casi 70 mil millones se concentró en proyectos de inversión pública, como es el caso de la construcción del Hospital de Diego de Almagro y los proyectos de calles y vías en la comuna de Copiapó y Vallenar, que representan más de 20 mil millones de pesos”.

En cuanto al por qué no se logró el 100% a fin de año, el

gobernador indicó que “sufrimos el recorte presupuestario, que, en el caso de Atacama, superó los 8 mil millones de pesos. Además, es importante hacer mención de que existe mayor burocracia asociado al gasto. Por lo mismo no hay inversión en enero o febrero, sino que empieza recién desde el mes de marzo. Esa es una distorsión que espero que a futuro se pueda corregir”.

Asimismo, Vargas explicó que cada proyecto implica un procedimiento largo, que se demoran en promedio entre

tres a cuatro meses.

“Esto genera que gran parte de los gastos se ejecutan recién hasta fines del año, particularmente en el mes de diciembre. No se puede hacer de otra manera, porque estamos sujetos a instancias burocráticas que están radicadas en la Dipres y en la Contraloría”, explicó Vargas en respuesta a la consulta por el alto porcentaje de ejecución en el último mes del año, situación que se repite desde años anteriores.

Pese a las dificultades, el gobernador está conforme del

“Es importante hacer mención de que existe mayor burocracia asociado al gasto. Por lo mismo no hay inversión en enero o febrero, sino que empieza recién desde el mes de marzo. Esa es una distorsión que espero que a futuro se pueda corregir”.

Miguel Vargas
 Gobernador regional de Atacama

91%

fue la ejecución presupuestaria 2024 del Gobierno Regional, cifra estimada de unos \$68 mil millones.

apoyo a la inversión y la materialización de más viviendas sociales y renovación de espacios públicos en las comunas de Atacama durante el 2024.

¿Y EL 2025?

Respecto al año vigente, Vargas señaló que “como a sido la tónica en inversión, claramente el acento va a estar en las obras públicas. Hay proyectos que son de continuidad que seguirán el 2025, como los programas de calles y vías que van en un 65% en Copiapó y los proyectos habitacionales con el Ser-

viu, pero además queremos impulsar iniciativas que permitan el desarrollo de Atacama, que es parte del programa que se nos plantea desde el Gobierno”.

Otro punto tocado por Vargas fue el gasto en Seguridad Pública. “Será importante en el presupuesto 2025, que se traduce en más puestos de tele vigilancia a través de cámaras con IA, drones y pórticos, partiendo en Copiapó y posteriormente en Vallenar”, comentó el gobernador.

Además, se entregarán fondos para la compra de un helicóptero según el convenio de colaboración con Carabineros, que alcanza una cifra superior a 13 mil millones de inversión.

Finalmente, la autoridad regional agregó que seguirá invirtiendo en proyectos sociales, que durante el 2024 alcanzó una ejecución superior a los 7 mil millones de pesos.

Cabe señalar que el promedio del porcentaje de ejecución presupuestaria 2024 fue de 90,6% y que el 2023 fue de 98,5%. De hecho, el promedio desde el 2010 al 2024 es de 98,3%, dejando al año pasado como el peor porcentaje de ejecución presupuestaria en los últimos 14 años.

Otro dato importante destacar es que el mayor gasto en promedio de las 16 regiones fueron en obras (60,5%) y en activos no financieros (17,1). 